

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado.	1'50
En el resto de España, trimestre id.	5'00

Ultramár y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo, Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios

En la cuarta plana cada línea de publicación diaria	0'10
---	------

Rebaja proporcionada al número de inserciones. Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 11.º

Mahón, viernes, 15 Mayo de 1891.

N.º 2.950

Sección política

Cartas de Madrid

10 de mayo.

El período más interesante de la discusión del Mensaje ha sido la intervención del señor Nocedal. Nunca en estos últimos tiempos ha habido mayor curiosidad por oír un orador, deleitándose el público de antemano en los escándalos parlamentarios que iba á promover, en los daños y perjuicios que la palabra del jefe del integrismo había de causar en la presidencia del Congreso y en las filas de la mayoría. Se esperaba el discurso del señor Nocedal como el del acusar terrible contra los mestizos, contra los diputados ministeriales que han prometido ante sus electores y ante los obispos defender y votar las soluciones católicas tal y como las entiende el sentido ultramontano.

No ha defraudado enteramente el señor Nocedal la expectación del público, y si no ha producido todos los grandes efectos que eran de esperar, es porque el jefe integrista se equivocó de lugar y creyó que hablaba á un congreso católico, cuando se dirigía á una Cámara para la que ya es problema la cuestión religiosa, tanto más cuanto que no existe el peligro de que detrás de aquellos períodos retóricos existieran masas que defiendan las doctrinas con las armas en la mano.

No podrá quejarse el Sr. Nocedal ni del Parlamento ni del público. Todos los escaños de mayoría y minorías ocupados por diputados y senadores. Todas las tribunas incluso la diplomática y la de exdiputados, llenas de hermosas y elegantes damas. Lo mejor y más bello de todo Madrid que se ve en los salones y en las grandes solemnidades teatrales y religiosas. Nocedal y Manterola, los dos predicadores de moda en la semana. Nunca el Sr. Nocedal tuvo un auditorio tan benévolo y tan atento. El que es recibido con protestas en asambleas católicas y neas, donde se mezclan carlistas íntegros y mestizos; sólo ha merecido elogios, rumores de satisfacción, muestras singulares de simpatía por parte de una Cámara en que está tan diversamente representado el nefado liberalismo que tantos males y abominaciones ha causado en este siglo según el Sr. Nocedal.

Peró no obstante tan favorables condiciones, el Sr. Nocedal no logró triunfar, dando, por el contrario, ocasión á un éxito parlamentario del Sr. Silvela, logrado á poca costa y sólo con erigirse en defensor de las ideas liberales.

Cuando hace años el general Novaliches y otros moderados, acusaban en el Senado al Sr. Cánovas del Castillo de liberal, el hombre de la Restauración dijo que venía á continuar la historia de España, no á interrumpir ni á hacer obra de retroceso. Ayer repitió la misma frase el Sr. Silvela contestando al señor Nocedal y se dió el caso nuevo, extraordinario original, nunca visto, de que el Sr. Nocedal acusase al Sr. Cánovas de fanático liberal (?).

Realmente hacía falta todo eso, se necesitaba que hablase un orador en defensa de la monarquía absoluta; ó por mejor decir, del régimen absolutista y católico, para que el señor Cánovas resultase reo del liberalismo y de revolucionarismo. Así se comprende la alegría la satisfacción íntima é interior con que el Sr. Cánovas oyó el discurso del señor Nocedal. ¡Calomarde acusado á Narvaez

y á Gonzalez Brabo de liberales! ¡Moya no tenido como hereje y revolucionario por Cea Bermúdez!

Al oír al Sr. Nocedal no podíamos menos de acordarnos de aquellos discursos furibundos del Sr. Pidal y Mon en los primeros años de la Restauración contra el Sr. Cánovas y en defensa de la unidad católica; no podíamos olvidar aquella famosa promesa de cortarse la mano derecha antes que ser ministro de un gobierno impío que convertía en ley la tolerancia religiosa.

Y al recordar todo eso pensábamos si se reproducirá el ejemplo, y si el Sr. Nocedal irá al banco azul con la Regencia más pronto y con mayores bríos y méritos que el propio Pidal.

Una sola consideración nos detenía al imaginar ese cambio. Pidal llevó consigo á los obispos, al alto clero, á las juventudes católicas. ¿Qué llevaría el Sr. Nocedal que no estuviese dentro? ¿El bajo clero? Ese no le buscan los conservadores, y además no está seguro el Sr. Nocedal de contar con él. ¿Las masas carlistas calificadas en otro tiempo de honradas por el Sr. Pidal? Esas están más divorciadas del Sr. Nocedal que de nadie, pues el jefe integrista ha prestado á la libertad, tal vez sin quererlo, el inmenso servicio de disolverlas.

El Sr. Nocedal cuenta sólo con un periódico *El Siglo Futuro* y con sus talentos, y su rebeldía es tanta, que con mucha razón el Sr. Silvela recordaba una de las preces del integrismo español: «Por la conversión de Su Santidad Leon XIII, tanto.» Es decir, que para los integristas también el Papa es un hombre tocado de liberalismo y de herejía.

El Sr. Nocedal, al afirmar sus principios y sus soluciones, estuvo menos que afortunado, pero acertó al criticar al partido conservador y al sostener «que esto se va», «que todo huele á muerto».

No sirve de gran cosa, á no ser de efecto retórico que el Sr. Silvela redarguya que lo que está muerto y *putrefacto* es el Sr. Nocedal con sus ideas anacrónicas en este siglo, con sus vetustos principios.

El Sr. Nocedal, desde su punto de vista; tan distante del régimen moderno, puede apreciar, al hacer obra de crítica, qué es lo que vive y qué es lo que muere. En calidad de sepulturero no tiene precio. Lo ha sido para el carlismo, y lo es y puede ser para el régimen en que turnan Cánovas y Sagasta. Por eso decía con frase feliz que el abrazo que se dieran el escéptico y volteriano Silvela con el mestizo y ultramontano Pidal no podía ser duradero ni producir óptimos frutos, ni aun teniendo por lazo de unión al Sr. Sanchez Toca. No creo yo—decía el Sr. Nocedal—que el Sr. Sanchez Toca tenga la virtud de un sacramento para convertir ese abrazo en vínculo indisoluble.

El Sr. Nocedal descubría al exterior, desnudaba de retóricas y de artificios á los Sres. Cánovas y Silvela y los presentaba tales y como son: descreídos, demoralizadores, nombres de partido, gobernantes que pasan y no quedan en la historia, sin la fuerza de la tradición y sin los alientos de las nuevas ideas. El *cadáver* con sus señales de descomposición espantosa y mal oliente era el partido conservador. En eso acertaba el señor Nocedal y acreditaba una vez más sus condiciones de sepulturero.

Los conservadores pretenden representar la legitimidad de tradiciones, de

costumbres y de creencias del pueblo español, y se levanta el Sr. Nocedal y les dice: ¿Qué habeis hecho de los fueros, que de las libertades municipales y provinciales, tan antiguas como España misma; qué habeis hecho de la religión sino una mercancía oficial; qué habeis hecho del derecho divino de los reyes, y como podeis hablar de monarquía si ésta es producto de un acto de fuerza y no de la voluntad del pueblo español?

Y el Sr. Silvela, para contestarle, no encontró cosa mejor que hacer una apología de la fuerza como fuente de vida, pero de la fuerza entendida al modo como la comprendía Hobbes. La fuerza en nombre de la Iglesia defiende el Sr. Nocedal. La fuerza en nombre del Estado defiende el Sr. Silvela.

Entre los dos hicieron la crítica y la condenación del régimen de transición exento de toda idea de derecho y de justicia en que vivimos. Para justificarse el Sr. Silvela de los atentados contra libertad, hizo la crítica mordaz de la casa de Austria. Para justificar el Sr. Nocedal sus censuras, habló de la barbarie á que este liberalismo doctrinario conduce á los pueblos, destruyendo el régimen patriarcal en que vivían.

El Sr. Nocedal repitió las frases de Aparisi y Guijarro: «Adios, mujer de York reina de los tristes destinos.»

Pudo discutirlo todo, todo menos la Constitución de 1876. He ahí el artificio de este régimen, he ahí la hipocresía de la legalidad. Pudo atacar á los catedráticos llamándoles impíos y no pudo tachar de ilegal una Constitución.

El Sr. Nocedal rectificará mañana. En su discurso calificó de cobarde á Fernando VII porque transigió á veces con el liberalismo. ¡Dios poderoso, cuál será el rey bastante español, católico y enemigo de los liberales que nos reservará el señor Nocedal!

M.

(El Mercantil Valenciano.)

11 de mayo.

La elección de ayer resultó más de color de rosa, que yo la creía antes del escrutinio.

En él aparecieron triunfantes once republicanos, once conservadores y cinco fusionistas.

Y cuenta que ninguno de los seis republicanos que resultaron vencidos, lo fué por más de ciento cincuenta votos. Alguno de los triunfadores vencieron por cerca de mil cuatrocientos votos sobre los conservadores. Y triunfaron por las mayorías en los distritos del Centro y del Congreso, es decir, en los aristocráticos; y resultaron vencidos en el de Palacio, donde votaron con el Gobierno más de ochocientos criados de la casa real, por ciento cinco votos.

Este resultado es tan maravilloso, que hasta llega á entristecerme. Hay que tener en cuenta, ayer lo dije, que algunos de los candidatos electos y derrotados, son personas sin historia política y de escasísima posición social; que esto ha obligado á que en algunos distritos los republicanos no hayan hecho más gasto que la impresión de carteles y de candidaturas; y sobre todo, que cuanta preparación se hizo, redujese á tres ó cuatro meetings, mal dispuestos, poco concurridos y en vísperas de elecciones.

Han ido, pues, los republicanos á la lucha sin preparación alguna y sin haber reunido siquiera los medios de que disponen buenamente. Y sin embargo, hemos vencido.

El secreto de esta victoria está, oiganlo bien los republicanos barceloneses, en que todos los republicanos hemos votado juntos. Por razones que aplaudieron y estimaron fundadísimas todos los republicanos no posibilistas, retiráronse de la coalición electoral los amigos del señor Castelar, y sin embargo, al abandonar su derecho á nombrar candidatos, declararon que votarían á cuantos republicanos presentara la coalición: en este acuerdo se ratificaron al reunirse su comité, y en una reunión pública le elevaron á compromiso de honra, que á todos obligaba.

Los republicanos todos han votado juntos: no habido ni un solo candidato disidente, pues solo un progresista, ya por actos parecidos borrado de su Comité, háse presentado con el carácter de independiente, recogiendo su merecido, pues solo ha logrado un centenar de votos.

Estas consideraciones demuestran hasta donde el partido republicano reúne fuerzas considerables en Madrid. Si esto ha logrado sin preparación y con candidatos muy pequeños en su mayoría, no hubiese seguro perdido ni uno solo de los diez y siete puestos asignados á las mayorías.

Resultado es este que con razón debe preocupar al Gobierno, pues á nadie se oculta que sus fuerzas en Madrid se hallan reducidas á los elementos oficiales, cuya mayoría le ha faltado. Todos los votos por los suyos conseguidos no llegan á la mitad que suman los empleados del Municipio.

Y puesto que dice el refrán: «cuando las barbas de tu vecino veas pelar, echa las tuyas á remojar», «lo que á tí te digo suegro, entiéndelo tú, mi yerno». Que es tanto como afirmar, que cuanto hoy es aplicable al Gobierno lo será mañana á los liberales sagastinos.

Por virtud de las elecciones de ayer, habrá en el Ayuntamiento madrileño, doce republicanos, treinta liberales y doce conservadores. ¡Qué mayor triunfo para la libertad!

Dice el ministro, que las fuerzas sanas del país están en los distritos rurales. Contra su dicho se halla la evidencia, de que lo sucedido en Madrid ha pasado, con ligeras excepciones, en todas las grandes capitales. Aparte dos ó tres, donde los chancullos han obligado á retraerse á los republicanos, en todas las poblaciones importantes habrá sino mayoría una minoría republicana respetabilísima. Y oros son triunfos.

En suma, que la jornada de ayer fué ventajosísima para la libertad y para la República, y que ella debe enseñarnos á los republicanos, á no irnos por los cerros de Ubeda. Seamos prudentes y todo será coser y cantar.

¡Qué extraño el espectáculo de esa ciudad! Aquí, á las cuatro se cierra la votación, á las cinco ó cinco y media se termina el escrutinio y dos horas después, ya es conocido por todo el mundo. En la edición de anoche, que entra en prensa á las siete, ya anunciaban algunos periódicos el resultado de las elecciones de varias capitales, como Oviedo.

Eso de pasarse la noche del día de la elección, «faltando datos que permitan conocer el resultado», solo sucede en Barcelona, y esto es de tal suerte ilegal y canallesco, que apenas se comprende como pueden tolerarlo patriotas tan dignos y tan honrados, como la generalidad de los barceloneses. Eso, no es vivir en un estado feudal, es algo más indecoroso, y

con ello hay que concluir hoy mejor que mañana.

FELIPE.

(La Publicidad.)

La crisis belga

La huelga general ha comenzado en las cuencas mineras de Bélgica. Sus causas determinantes son ya conocidas de nuestros lectores. Lo interesante es la duración probable de la huelga, y los recursos y resultados con que cuentan los huelguistas. Por los preparativos que éstos han hecho con anterioridad, la huelga será, a lo que parece, bastante larga. Las cajas de las sociedades de resistencia están bien provistas, y las panaderías cooperativas del partido obrero han aprovisionado una reserva de harinas, que les permitirá proveer gratuitamente de pan a los huelguistas durante varias semanas. Estos, por otra parte, no carecen de recursos: tienen hechas economías y se hallan en estado de continuar cruzados de brazos mucho tiempo, sin exponer a sus familias a los sufrimientos terribles del hambre. La tasa elevada de los salarios que ha venido sosteniéndose cerca de un año, les ha permitido entregar mucho dinero a la caja de ahorros, y los datos de las administraciones acusan en las cuencas mineras un aumento considerable de depósitos, en los efectuados desde el último año.

Todo, además, les alienta y ayuda en sus propósitos de huelga. Las compañías carboníferas carecen de existencias, y antes de ocho días—si la cuenca central huelga, como es casi seguro—en Bélgica no habrá carbón disponible. Por esta causa los precios subieron anteayer en la Bolsa de metales y carbonos. Los industriales y los comisionistas de la administración de los ferro-carriles del Estado se desesperaron las escasas cantidades disponibles. Muchos representantes de compañías carboníferas declararon no tenían absolutamente nada que vender, habiendo asistido a Bolsa, únicamente para cambiar impresiones con sus colegas. Los caminos de hierro del Estado tienen en almacén el combustible necesario para cuarenta y cinco días de servicio, echando cuentas largas.

Algunos laminadores, fundidores y vidrierías podrán trabajar aun diez ó doce días, pero son los menos; la mayoría de nuestros industriales se verán obligados á extinguir sus fuegos, faltos de carbón, desde principios de la semana próxima.

Los únicos que no tienen por qué temer la huelga de los mineros belgas, son las compañías de gas de las diversas ciudades de esa nación, pues el carbón que gastan para la fabricación de dicho fluido es en su totalidad, de origen inglés, por carecer el belga de las cualidades necesarias.

Los altos-hornos, puestos á prueba por la crisis, no podrán continuar sus explotaciones si han de pagar el combustible extranjero á precios exorbitantes, y las herrerías preferirán holgar á tener de trabajar en condiciones onerosas.

La industria del hierro (extracción, fabricación y construcción,) ocupa en Bélgica á 30,000 obreros, de los cuales solamente 1.800 huelgan en la actualidad, pero forzosamente se generalizará el movimiento si la extensión de la huelga de mineros persiste.

MAHON

COMITÉ

DE UNION REPUBLICANA

Mañana sábado, á las nueve de la noche, principiarán las

conferencias semanales, en el local de la calle de Orfila que ocupaba el «Circo Industrial», sobre los temas políticos, administrativos y sociales.

Los temas de mañana son:

1.º Problema obrero con relación á la política, desarrollado por D. Jaime Roselló.

2.º La Industria del calzado en Menorca y el nuevo tratado de comercio con los Estados-Unidos, por don Juan J. Rodríguez.

Revista de Alayor

Llegada del Obispo.—Visitas y conferencias.—Despedida.—Las elecciones municipales.—Triunfo del partido liberal.—El notario señor Andreu.

El domingo 3 del corriente hizo su primera visita pastoral á esta villa, nuestro respetable Prelado. Nosotros los liberales, aunque hemos sido comparados con Lucifer por el Ecónomo de ésta D. Lorenzo Pons, cumplimos con los deberes de cortesía con nuestro Prelado, con el que tuvimos varios ocasion y motivo de esplicarnos, y esponerle que tan católicos como liberales y tan liberales como católicos, ni queremos posponer nuestros principios políticos á las ideas religiosas, ni tampoco estas á aquellos. La contestación del Sr. Obispo no es respetuosa publicarla en un diario, pero si hemos de esponer que de la misma nos pareció bastante contrariado el Ecónomo señor Pons, que acompañaba á su Ilustrísima.

El lunes celebró su Ilma. el sacrificio de la Misa en el oratorio del predio Santa Ponsa, perteneciente á D. Juan Taltavull, tan apreciado y querido por el pueblo de Alayor. Al abandonar el Prelado esta villa fué despedido cariñosamente por todos los habitantes, sin distinción de clases y partidos, siendo el último que le besó el anillo pastoral, nuestro estimado amigo el Sr. Gomila, á quien dió el Sr. Obispo un estrecho y cariñoso abrazo.

En las elecciones municipales ha dado pruebas el partido liberal de una viveza y un entusiasmo inesplicables. Formó su candidatura á la sordina, y preparó tambien sin hacer ruido sus trabajos, y dos dias antes de las elecciones nos echamos todos á la calle, haciendo pública demostración de nuestro afán de luchar, y de nuestro anhelo de vencer.

Los conservadores dormidos en sus pasados laureles, hoy marchitos por completo, no nos hicieron mucho caso hasta el sábado, pues en la noche de dicho día vino el Delegado de Vigilancia y los señores Blanc, Escudero, Vidal y el notario

Sr. Andreu, á conferenciar con sus amigos políticos y á las 12 de la misma llegó, según se asegura algún dinero para.... adivínelo el lector. El domingo de buena mañana empezamos todos nosotros á tomar posesiones y á ocupar los puestos mas visibles en todos los colegios, y pronto se conoció que la batalla sería ganada y nuestra candidatura triunfante. Sin embargo, á las doce del día hicieron los conservadores un esfuerzo y compraron algunos votos pero no estuvieron muy rumbosos y hoy hay gran pelea para cubrir y pagar lo gastado.

El júbilo del pueblo de Alayor fué inmenso al conocerse la victoria. Hombres y mujeres, jóvenes y ancianos salieron a la calle, verificando una imponente manifestación apesar del continuo aguacero que caía. El lunes fué día tambien de fiesta, pues nadie trabajó en Alayor, y por la noche se celebró un animadísimo baile en el casino, con tanta concurrencia como jamás se había notado.

La diversion del domingo fué una escena ocurrida entre el Notario de Mahon Sr. Andreu, y nuestro estimadísimo Notario Sr. Poquet.

Sabido es que en las elecciones de Diputados á Cortes, el Sr. Andreu se convirtió en sombra del señor Poquet y le seguía do quiera que iba, sin hacer el menor caso de la consideración que mutuamente se deben los compañeros de profesión. Tal vez por esto, el Sr. Poquet se abstuvo de saludar el domingo al Sr. Andreu, apesar de codearlo varias veces, pero el Sr. Andreu que sabe ser humilde cuando le conviene, y veía la cosa mal parada para su partido, se dirigió al Sr. Poquet saludándole cordialmente. Entonces el Sr. Poquet le devolvió el saludo con cortesía, y con gran aticismo y donaire recordóle las escenas pasadas, y como el Sr. Andreu que puede tener trastienda pero que no tiene mucha agudeza, balbucease excusas, pasamos un rato delicioso ante sus apuros y confusiones, hasta que, tan luego como pudo, se escabulló, y haciendo enganchar un carruaje salióse de la villa apesar del gran aguacero que entonces caía: tal escena fué la nota cómica del día, y aun se recuerda con delicia.

Leemos en *El Correo*:

SEMBLANTE DEL DIA

Es demasiado pronto cuando escribimos estas líneas, para formar un juicio medianamente ilustrado sobre el carácter de las elecciones municipales ayer verificadas, porque no se tienen de provincias noticias de los escrutinios.

Se sabe solo, como regla general, que la elección ha sido desanimada, que en Alba de Tormes se han suspendido por orden de la autoridad, y que en bastantes capitales han triunfado los republicanos.

En Madrid, despues de las doce de la mañana y hasta las cuatro, se ha sentido alguna más animación que por la mañana, especialmente en los distritos de la Latina, del Hospital, del Hospicio y de Buenavista.

Hay secciones en efecto en que aparece votando el 50 ó el 60 por 100 del cuerpo electoral; pero tambien las hay que apenas ha llegado al 30 por 100.

Los que han luchado con más brío y elementos, han sido los republicanos, que han triunfado en el Hospicio, en la Latina, en la Inclusa y en el Hospital, obteniendo algun lugar en el Congreso y en algun otro distrito.

El triunfo verdaderamente en Madrid, como en otras capitales, ha sido para los republicanos; advirtiéndose que la masa neutra de ideas liberales se ha inclinado ahora á las candidaturas republicanas.

Este reflujo de ideas ha perjudicado á los candidatos liberales.

En cuanto á los conservadores, se han defendido principalmente con las fuerzas oficiales.

Siempre hemos creído que los atropellos de toda clase que constituyen la política conservadora, han de favorecer al partido republicano; y los hechos vienen á corroborar nuestra opinión. Sigán, pues, los conservadores conculcando las leyes, sosteniendo privilegios irritantes y pisoteando el derecho de los ciudadanos, que el país responderá de la manera elocuente como lo ha hecho en las elecciones últimas á las proccidencias de los mandarines.

Mahon ha podido apreciar en estos últimos dias de lo que son capaces los conservadores cuando ocupan el poder; pero los republicanos no tenemos motivo para desmayar en sus ideas y propagandas salvadoras, porque el porvenir es nuestro.

Nuestro querido colega *La Justicia* de Madrid escribe en su número del 11 del corriente:

TRIUNFO Y PROTESTA

Como se ve por el telegrama dirigido á nuestro ilustre amigo el Sr. Pedregal, y que publicamos en otro lugar, en Alayor ha triunfado por completo la candidatura republicana por gran mayoría de votos.

Es de advertir que este es uno de los puntos donde fueron falsificadas las actas de la elección de diputados á Cortes por Mahon, por cuyo distrito se presentaba nuestro querido amigo D. Ratael Prieto y Caules.

¿Qué dirá ante esta gran protesta de la opinión republicana de Alayor el conservador señor duque de Almenara Alta, que por la munificencia de los Sres. Silvela y Pidal tiene asiento en el Congreso?

Se vé que tan apreciable colega no conoce todavía á los conservadores de Menorca.

¿Qué ha de decir el señor duque de Almenara Alta? Por poco se apura *La Justicia*:

Al Sr. duque de Almenara Alta le ha apuntado ya la contestación el periodiquillo que le sirve de trompetero.

Pues perdieron en Alayor.... porqué.... llovió.

Como dijimos ayer, el Delegado de policía de esta ciudad al poner

en su conocimiento la celebracion del entierro civil de Emilio Abadía, dijo que no consentiria que se acompañara el entierro mas que con doce hachas.

Pues señor, no hay duda que ese Sr. Delegado se ha propuesto hacerse célebre, y no será de extrañar que el día menos pensado nos encontremos con un Úkase suyo en el que determine las prendas de vestir que debemos usar los republicanos para salir á la calle.

Vaya, vaya, con el Sr. Delegado.

Leemos en la prensa de Madrid que el ilustre canónigo de Toledo Sr. Manterola, sigue dando sus conferencias en la iglesia de San Jose. El día 8 de este mes pronunció un elocuente discurso sobre la cuestion social que hoy preocupa á todos los Gobiernos.

“La gente, dice un periódico que tenemos á la vista, que sabe cuan difícil es alcanzar puesto en la iglesia pasadas las cinco, llenaba el templo una hora antes de que el sermón comenzara.”

“En la parte de la nave central, vecina al presbiterio, un cronista de salones podia haber ido repitiendo los nombres de nuestras rubias aristócratas más distinguidas y fin de siglo.”

“Sobre ellas caía la claridad deslumbradora de las numerosas velas encendidas en el altar mayor, y daba gloria ver tanta devoción inclinándose tan gentiles cuerpos.”

Es de creer que allí debía encontrarse tambien oyendo la elocuente palabra del Sr. Manterola el diputado por Menorca Sr. Duque de Almenara Alta. Y á la misma hora quizá, se estaría dando la última mano por el Consejo de Ministros al tratado de comercio con los Estados Unidos que amenazan tan gravemente á nuestra industria de calzado.

El próximo lunes 18 del corriente á las 11 de la mañana tendrá lugar en las Casas Consistoriales la subasta para el arriendo del Teatro Principal de esta ciudad bajo el tipo de 3.000 pesetas.

La Excm. Audiencia de este Territorio ha sobreseído provisionalmente la causa incoada en este Juzgado contra Jaime Pons y Rotger y otros, por amenazas á los Agentes de Consumos.

En la mañana de ayer contrajeron indisoluble lazo en la parroquial iglesia de Santa María la simpática señorita D.^a Juana Mus y Bagur con nuestro joven amigo D. Juan Carreras Hernandez, hijo del conocido y acreditado maestro albañil D. Miguel Carreras, siendo padrinos de los desposados D. José Ponsetí Carreras y D. Miguel Parpal.

Felicitamos á las respectivas familias de los recién casados deseando

do á estos una prolongada luna de miel.

La Comisaría de Guerra de esta Plaza anuncia una subasta oral para el día 15 de Junio próximo á las 10 de la mañana para enagenar varios materiales inaprovechables, procedentes de la factoría de utensilios.

Con regular concurrencia tuvo lugar ayer el beneficio del señor Graells en el teatro Principal. “La fuerza de la conciencia”, drama escogido con muy buen acierto por el beneficiado, obtuvo una buena interpretacion distinguiéndose notablemente el Sr. Graells en su papel de protagonista cuyo desempeño le valió repetidos y entusiastas aplausos, siendo además llamado varias veces á la escena en union de los demás artistas.

La Sra. Sanchez fué muy aplaudida en el aria de tiple de “Los diamantes”, y en la romanza “Voy a morir”, que cantó en obsequio al público y al beneficiado.

Se están acabando de construir todos los accesorios para el grandioso drama “El Nuevo Tenorio”, cuyo estreno tendrá lugar definitivamente el domingo próximo.

Tambien se presentará en dicha obra el magnífico barco que se construyó para la Africana.

Está ensayándose el interesante melodrama “Treinta años ó la vida del jugador”.

Ayer falleció en esta ciudad don Mauricio Tercero y Serrano, padre de nuestro particular amigo don Mauricio Tercero, á quien, lo propio que á la demás familia, damos nuestro más sentido pésame.

La pesca

Por el extraordinario interés que para nuestras provincias marítimas tiene el conocimiento de la reglamentacion de la pesca, creemos conviene conocer la nueva ley, que en proyecto hace publicar el Gobierno en la *Gaceta Oficial*.

Trata el primer título del *Objeto de la ley*, y lo expone en el articulado no publicado aún por entero.

En los trece artículos que conocemos, la nueva ley ordenada la pesca y cultivo de las aguas del mar en sus senos y golfos, puertos, lagunas y demás charcas ó estanques, albuferas, estuarios, canales y rio que á él desaguan.

El límite en ellos es el punto á que alcanzan las mareas más altas, entendiéndose por línea de costa la de más baja marea á lo largo de las playas.

El ejercicio de la pesca á flote corresponde á todos los españoles que pertenezcan á la inscripción marítima; la pesca desde tierra podrá hacerla todo el que se halle provisto de licencia especial expedida por la autoridad de marina.

Los arrastres remolcados por embarcaciones, quedan completamente prohibidos en aguas territoriales.

No se permitirá establecer artes ó aparatos fijos que atajen la pesca en los canales y parte de los rios, ni colocar los artes delante de la boca de los puertos,

rios ó conales, hasta la distancia de una milla, de modo que estorben el libre tránsito de los peces.

En las aguas de propiedad particular solo podrá pescar el dueño y los que éste autorice por escrito, entendiéndose por aguas de propiedad privada las concedidas por el Estado para establecimientos piscícolas, ostrícolas, etc.

Estas concesiones no se harán cuando resulten entorpecimientos ó estorbos para la libre navegacion y circulacion de los peces, perjuicios evidentes para el procomún ó iguales resultados de un modo directo á las pesquerías anteriormente concedidas en la localidad.

El ministerio de Marina es el centro administrativo de todo lo referente á pescar en las aguas de su jurisdiccion, y el que entienda en las concesiones y anulaciones de las mismas.

BOLSA DE MADRID

14 de Mayo 4 t.

4 por 100 interior contado.	75'200
4 por 100 amortizable.	88'700
Billetes Hipotecarios de Cuba.	103'000

BOLSA DE BARCELONA

14 Mayo 5-10 t.

4 por 100 interior.	74'800
4 por 100 exterior.	75'750
4 por 100 amortizable.	88'750
B. H. de Cuba.	103'500
Banco Hispano-Colonial.	58'750
Acciones ferrocarril Francia.	43'050
Id. Norte.	68'400
Id. Orense.	16'400
Id. Almansa, sin cupon.	143'000
Obligaciones Francia.	63'003
Id. Norte.	00'000
Id. Orense.	39'500
Id. Almansa.	72'000
Compañía Trasatlántica.	85'500
Cubas nuevas.	97'120

Empeños del Casino Mercantil

Interior.	20 rs. vn. paga alcista.
-----------	--------------------------

Crónica religiosa.

Santo de hoy

S. Isidro labrador.

Santo de mañana

S. Juan Nepomuceno mr.

Crónica marítima.

Buques entrados.

Día 14.

De Barcelona jav. «Esperanza», patron Jaime Pons, con 5 trips., efectos y harina.

De Barcelona, vapor-correo *Puerto-Mahon*, cap. D. Miguel Tudurí, con 21 trips. 26 pas. efectos y la correspondencia.

Buques despachados.

Día 14.

Para Alcudia gol. «San Jaime», patron Francisco Leon, con 6 trips. y lastre.

Seccion financiera

Ferrocarril del Norte.—La Junta general de accionistas debe reunirse el día 30 de este mes, y se asegura que sólo se repartirá un dividendo de 12 premios en vez de 15 que se repartirá para el ejercicio de 1889. En dicha Junta debia tratarse además de los convenios entre el Norte y las compañías de Medina á Salamanca, Tarragona á Francia y Almansa.

Ferrocarril de Almansa.—Se ha acordado el reparto de un segundo dividendo de 18'50 pesetas por accion, por completo de los beneficios del pasado año.

La ley del hambre

Corre la madre al molin, adonde el rencor la llama, dejando un niño en la cama bello como un serafin:

Niño que al ver junto al lecho de una Virgen el retrato, que da alegre y sin recato á un niño Jesús el pecho,

Con hambriento frenesí ansioso á la Virgen toca en los pechos y en la boca, como diciendo: «¡á mí, á mí!» Pero, aunque con vivo anhelo el niño el pecho pedía, la Virgen se sonreía más impasible que el cielo.

Y mientras la madre hiere gritando: «¡muera el tirano!», y hambrienta y puñal en mano lucha y lucha, y mata y muere,

El niño, exánime y yerto, hunde el dedo en el papel, gime airado, tira de él, rasga el cuadro, y cae muerto.

¡Así, venciendo á los dos del hambre la dura ley, ella, infuca, mata al rey, y él, impío, rasga á Dios!

RAMON DE CAMPOAMOR.

Telégramas

(SERVICIO PARTICULAR DE *El Liberal*)

Madrid 14 5-45 t.

Mañana se celebrará consejo de Ministros en Aranjuez.

Se han reproducido las huelgas en Bilbao.

El lunes empezará en el Congreso la discusion de los Presupuestos.

El oro argentino se cotiza á 385 por 100.

El presidente de la república de Haiti ha sido objeto de un atentado del cual resultó ileso, hay temores de que en dicha república se reproduzca la guerra civil.

El príncipe de Gales se halla atacado de influenza.

Á mediados de Junio llegará á Lóndres el emperador de Alemania.

La situacion económica de Portugal ha mejorado algun tanto.

Disminuyen las huelgas en Bélgica.

Madrid 14 7-15 n.

La Escuadra Española ha llegado al puerto de Spezzia.

La Sociedad Maquinista terrestre marítima de Barcelona está encargada de la construccion de 600 torpedos destinados á la defensa de los puertos.

Madrid 15 10-45 m.

Los ministros marcharán á Aranjuez y regresarán por la noche.

Se ha firmado el convenio entre Inglaterra y Portugal para el arreglo de la cuestion de África.

FABRA.

SULFATO DE COBRE

INGLÉS DE PRIMERA CALIDAD

Desde 10 kilos por arriba á 75 céntimos de peseta el kilo, se espense al por mayor y menor en la Farmacia de HERNANDEZ, Alayor.

NOTA.—Corre en el comercio «Sulfato de cobre de segunda», que lo espenden á muy bajo precio y como de primera; no fiarse de él por ser muy impuro y por tanto inservible para combatir el MILDEW.
FÓRMULA PARA LAS VIÑAS.—Por cada 100 litros de agua, dos kilos de sulfato de cobre y 700 gramos de cal.

LOTERIA NACIONAL

Administración de loterías de 1.ª clase

Núm. 2
3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 21 de Mayo de 1891.

Prospecto

Ha de constar de 32.000 billetes, al precio de 50 pesetas el billete, divididos en décimos á 5 pesetas, y distribuyéndose 1.168.000 pesetas en 1.630 premios, de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS
1 de	140.000
1 de	80.000
1 de	60.000
24 de 3.000	72.000
1.800 de 500	650.000
99 aproximaciones de 500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 140.000 pesetas	49.500
99 id. de 500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 80.000 pesetas	49.500
99 id. de 500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 60.000 pesetas	29.700
2 id. de 4.000 ptas. cada una, para los números anterior y posterior al del premio mayor	8.000
2 id. de 3.000 id., para el premio 2.º	6.000
2 id. de 1.750 id., para el premio 3.º	3.500
1.630	1.168.000

Mahón 12 Mayo de 1891.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

LA PERFECCION

NUEVA FABRICA DE MEDIAS Y CALCETINES
LISAS Y PUNTO INGLÉS
A PUNTO DE AGUJA
CALLE DE LA INFANTA NÚM. 48

Se construyen tambien á medida y sin ninguna clase de costura.



Habiendo sido nombrado representante en esta plaza de la gran fábrica de cerillas fosfóricas de los Sres. Roca, los señores compradores de este artículo encontrarán en esta casa iguales precios y condiciones que en la indicada fábrica.

Tienda DE MANUEL BULLS
CALLE NUEVA MAHON

LOS QUE TENGAN TOS

Ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa ó la llamada vulgarmente de saque, por fuerte y crónica que sea, pueden fácilmente quitársela tomando la antigua y acreditada **PASTA PECTORAL INFALIBLE del Dr. ANDRÉS DE BARCELONA.**

Al tomar las primeras pastillas se empieza á sentir un gran alivio que sorprende y anima. La garganta y el pecho se suavizan, se produce la expectoración con gran facilidad y la TOS va desapareciendo.

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Es, pues, el remedio más seguro, cómodo y agradable que se conoce: el más usado en Europa y en América, y finalmente el único que después de 25 años, ni una sola vez ha dejado de producir excelentes resultados.

Los que tengan también ASMA ó SOFOCACION, hallarán un gran remedio con los **CIGARRILLOS BALSÁMICOS** y los **PAPELES AZOADOS** del mismo autor, que lo calman en el acto y permiten descansar al asmático que se halla privado de dormir.—*Opúsculos gratis.*

Pídanse estos medicamentos en todas las buenas Farmacias

HISTORIA DE LA ISLA DE MENORCA

POR D. Pedro Rindavets y Tndury

CAPITAN DE NATIO HONORARIO

Véndese en el despacho de la imprenta de este periódico, calle Nueva núm. 25, á 30 pesetas ejemplar. En Ciudadela en la imprenta de D. Salvador Fábregues.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al **DR. CASASA** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarlos.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.**

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al **Doctor Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia** plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS

Están en venta las siguientes fincas:

- 1.º Dos almacenes situados en el anden de Levante de este puerto núms. 11 y 12.
- 2.º Otro almacén en el plano de San Pedro, junto á la ermita, señalado con el n.º 19.

Se venden 37 acciones del Banco de Mahon.

Se venden juntas ó por separado una casa en la calle del Arraval de esta ciudad n.º 57 y seis en la calle de Andreu antes de los Negros antes números, 3, 5, 7, 9, 11 y 13, Para su ajuste dirigirse á esta sociedad.

Se vende una casa situada en esta ciudad calle de Santa Rosa núms. 36 y 38. Para su ajuste dirigirse á la Agencia de este Centro.

SUBASTA.—En las oficinas de este Centro se celebrará el domingo día 17 del corriente la subasta de una casa situada en esta ciudad calle del Bastion n.º 35, que mide 117 palmos fondo. Las condiciones están de manifiesto en el Centro.

Muebles

En la calle de la Plana número 6 se venden completamente nuevos y usados, á precios relativamente módicos.

AVISO Juan Sintés, maestro zapatero, acompañante público de niños, ofrece sus servicios á los contribuyentes por si desean cuidar por la módica retribucion de 20 céntimos de peseta de recojer sus recibos tanto de industria como territorial de la Agencia Ejecutiva los días señalados por la ley.
Vive calle de Gracia n.º 123.

Maspoch. Lecciones teórico-prácticas de teneduría de libros por partida doble y Cálculo Mercantil.

MORERAS, 52